



Printemps de la diversité 2025

# REPERES 61

**MAI 2025**  
**NUMERO 46**

**FÉDÉRATION ORNE**

la ligue de  
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

## SOMMAIRE

2. Edito
3. FIA se présente
4. Le printemps de la diversité  
Festival itinérant de cinéma
5. Rénovation à St Clair de Halouze  
Conférence-dinatoire
6. Solidarité avec Mayotte  
Fête à St Hilaire sur Erre
7. Programmation des cinémas
8. Evènements à venir

Communiqué de presse – 16 mai 2025

## Service Civique de nouveau menacé : 15 000 jeunes risquent d'être sacrifiés et des milliers d'associations encore une fois pénalisées en septembre.

Alors que le Service Civique célèbre ses 15 ans et que les ministres de la jeunesse et des comptes publics se sont félicités de son impact et de son efficacité, le gouvernement a annoncé une réduction du nombre de missions en 2025 : **72 000 jeunes financés contre les 87 000 initialement annoncés pour l'année civile**. Sans levée rapide, avant l'été, de ce gel du budget alloué au dispositif, ce seront mathématiquement 15 000 missions qui seront supprimées... dès la rentrée de septembre !

Cette décision constitue un **recul inacceptable** tant pour les jeunes en quête d'engagement que pour les structures qui les accompagnent.

Pourtant, en février dernier, juste après que le Service Civique ait été une première fois fortement impacté par un arrêt brutal des missions, Amélie de Montchalin et Marie Barsacq réaffirmaient que l'Etat respecterait les engagements initialement pris.

À peine trois mois plus tard, cet engagement est remis en cause, suscitant incompréhension et colère parmi les acteurs de terrain qui ont construit ce dispositif depuis plus de 15 ans. D'autant que l'année 2025 devait également marquer une nouvelle étape avec le déploiement du Service Civique écologique, une réponse efficace à l'éco-anxiété des jeunes et à l'urgence climatique. Une nouvelle fois cette année, les jeunes comme leurs structures d'accueil voient leur confiance ébranlée par des arbitrages budgétaires à courte vue. Aussi, **cette décision manifeste une contradiction totale avec la volonté du Président de la République et du Premier Ministre de sauvegarder la jeunesse et de construire la cohésion nationale**.

Alors que les jeunes sont les premiers concernés par les crises sociales, économiques et environnementales, le Service Civique leur apporte une réponse concrète pour s'engager dans des projets qui ont du sens et leur font regagner confiance en eux et en une société meilleure. Le Service Civique offre un cadre d'engagement valorisant, une expérience structurante, une ouverture sur le monde et sur soi. Plus encore, rassemblant des jeunes de tous horizons, il est un important levier en faveur de la mixité sociale. **Priver 15 000 jeunes de cette opportunité, c'est leur tourner le dos à un moment où ils en ont plus que jamais besoin**.

Cette décision affecte également **la capacité d'action des associations, des établissements publics et des collectivités** qui accueillent ces volontaires. La rentrée de septembre concentre plus de 60 000 engagements chaque année : la baisse annoncée repré-

Après la suspension, brutale des contrats en février dernier, cette nouvelle restriction provoque une instabilité profonde dans les projets d'accueil et de développement portés par les associations.

Plus encore, ceci intervient alors que les structures associatives sont particulièrement fragilisées (sous-financement chronique, incertitudes sur les subventions publiques, recul des aides à l'emploi). A l'heure où les moyens alloués aux associations diminuent et que les besoins sociaux s'accroissent, **réduire encore leur capacité d'accueil de jeunes volontaires revient à affaiblir gravement une dynamique d'engagement, d'accompagnement et de solidarité**.

**Le Service Civique est une politique publique qui fonctionne**. Il incarne une vision positive de la jeunesse, mobilise les énergies locales et contribue à redonner du sens et de l'unité à notre société. **De nombreuses associations engagées au sein de la Plateforme inter-associative pour le Service Civique appellent solennellement le gouvernement à revenir sur cette décision et à préserver le budget voté pour le Service Civique en 2025**.

*Les associations jouent un rôle essentiel dans le Service Civique : elles en sont à l'origine, et représentent aujourd'hui encore 80 % des organismes d'accueil. Depuis 2010, elles ont permis à plus de 500 000 jeunes de s'engager.*

*En 2025, la Plateforme inter-associative pour le Service Civique (PISC) rassemble une grande partie des associations investies dans l'accueil et l'accompagnement des volontaires en Service Civique, dans tous les domaines. Ce collectif, animé par le Mouvement Associatif, regroupe une trentaine de membres actifs, ainsi qu'une vingtaine d'associations qui s'y associent ponctuellement, notamment pour des prises de parole publiques.*

# La Fête d'Ici et d'Ailleurs se présente...

## FIA, qu'est-ce que c'est ?

Une fête interculturelle très attendue chaque année à Alençon ; une manifestation conviviale autour de la **cuisine, la musique et la danse** ... dans une ambiance joyeuse, solidaire, de rencontres, de découvertes...

Son organisation est gérée par une association (déclarée en 1986) composée elle-même d'associations militantes et de particuliers.

Son rôle est de « **promouvoir une fête interculturelle visant à la reconnaissance mutuelle des diverses cultures d'origine et d'accueil dans une même communauté locale.** » Art. 3 des statuts

Depuis plus  
de 40 ans!



L'idée de la fête est née dans le sillage de la Marche pour l'égalité des droits de 1983.

Un car d'Alençonnais rejoint le rassemblement parisien.

En 1984 c'est la convergence en mobylette de la France plurielle vers Paris 500 Ornaïens accueillent les rouleurs pour une étape à Alençon.

Née dans le quartier de Perseigne, avec le soutien de la Maison Pour Tous, du Collège Louise Michel, d'Accueil et Promotion des Etrangers, la fête s'est déroulée au Parc Urbain jusqu'en 2010. A partir de 2011, elle a tourné dans différents quartiers d'Alençon (parc des Promenades, Courteille, Croix Mercier, Edith Bonnem.) avec des retours à Perseigne pour les anniversaires marquants.

## Au fil des années, des thèmes mis en valeur :

l'accueil de étrangers; les jeux du monde; le droit à l'éducation ; le droit de vote aux élections locales ; la migration au féminin ; l'Article 13 de la Déclaration Universelle de la convention de Genève ; le parcours des migrants etc...  
et en 2025 LA PAIX, patrimoine de l'humanité



## FIA, comment ça marche ?

L'entrée est gratuite et ouverte à tous (spectacles et animations) La priorité est donnée aux artistes locaux Côté cuisine...Les bénévoles proposent des plats de leur fabrication qui mettent en valeur les multiples traditions culinaires.

Les achats dans les stands de nourriture se font uniquement à l'aide de tickets de 1€ qui sont en vente à l'entrée. Aucun argent ne circule dans les stands.

Un jour de fête dans l'année et des actions communes avec d'autres associations le Printemps de la Diversité, le Festival Migrant'scène, les Compagnons d'Emmaüs ...

FIA rassemble ceux et celles qui luttent contre le racisme, la xénophobie, les exclusions et discriminations et se mobilisent pour l'accueil et les droits des personnes d'origine étrangère.

**NON au rejet NON au mépris, NON à la haine, NON à la peur !**

Avec conviction et persévérance, les membres de FIA continuent d'affirmer qu'une **société fondée sur l'accueil de l'autre et l'hospitalité est possible et indispensable.**

**Rendez- vous le 15 juin 2025 au square  
des pommiers à Courteille (Alençon)**



## Printemps de la diversité

Le mercredi 14 mai dernier, le Printemps de la diversité organisait sa journée de lancement. Après-midi réussi même si en fin de journée, une pluie orageuse a précipité les départs.

Tout l'après-midi, sur la plateforme du gymnase Poisson à Courteille se sont succédé des dizaines d'enfants et d'adultes dans les différents stands des associations participantes et des centres de loisirs ( Paul Gauguin, La Croix-Mercier, Edith Bonnem, Courteille, Robert Hée/Claude Varnier). Ateliers participatifs, ateliers informatifs, ateliers sportifs, ateliers créatifs ont permis aux différents publics de se familiariser avec la notion de discrimination.

Le Printemps de la diversité continue avec de nombreuses initiatives proposées par les structures et associations participantes : le programme est disponible sur les sites des associations ou tout simplement en allant les voir. Pour rappel ; le Printemps de la diversité 2025 se termine le dimanche 15 juin à La Fête d'Ici et d'Ailleurs au square des pommiers dans le quartier de Courteille à Alençon.



## Festival itinérant de cinéma européen en Normandie

### 1ère édition du festival Hors Cadres, du 20 au 28 juin 2025

La Ligue de l'enseignement de Normandie organise la première édition du festival Hors Cadres, festival itinérant de cinéma européen, du vendredi 20 au samedi 28 juin 2025. 23 séances réparties dans les départements du Calvados, de la Manche et de l'Orne, des films et rencontres toute la semaine.

#### Un réseau de diffusion étendu

Le festival s'appuie sur les points de diffusion du réseau de cinémas Génériques, coordonnés par le Pôle Culture de la Ligue et les bénévoles des associations locales des trois départements. Ces points peuvent être des salles de cinéma fixes ou des points itinérants, ces derniers accueillant toute l'année des séances une à deux fois par mois. Ce maillage territorial permet de toucher un large public, en particulier les habitants des zones rurales qui ont plus difficilement accès au cinéma et à la culture et en particulier un accès restreint aux festivals de cinéma.

#### Un événement cinématographique exceptionnel en Normandie

Chaque jour du festival sont organisées des séances de cinéma, des rencontres avec des équipes de films et des intervenant-es, des ateliers, des animations... Les cérémonies d'ouverture à Condé-en-Normandie et de clôture à Tinchebray-Bocage marqueront les temps forts de cette manifestation culturelle. Cette année, l'actrice et réalisatrice française Claire Simon (*Apprendre, Notre corps*) sera l'invitée d'honneur de cette première édition. Elle sera présente à la soirée d'ouverture le 20 juin ainsi que sur la séance du 21 juin, où elle échangera avec le public sur son dernier film *Apprendre*, offrant une expérience enrichissante et inspirante.

#### Un engagement pour la culture

Ce festival s'inscrit dans la volonté de démocratiser la culture pour toutes et tous, en rendant le cinéma accessible au plus grand nombre. Sa programmation de 8 films européens offrira une escapade culturelle fascinante, marquant durablement les esprits. (*Kneecap, Confidente, Young Hearts, Tu ne mentiras point, Sirocco et le royaume des courants d'air, Apprendre, Le rendez-vous de l'été, Sally Bauer, à contre-courant...*). Il n'y a pas de compétition entre les films, l'objectif est de découvrir et faire découvrir le cinéma européen tout en partageant des valeurs sociales et culturelles fortes et durables.

**Une première édition d'un festival qui semble déjà incontournable !**



#### Des rencontres spéciales

Équipes de film et professionnelles viendront à la rencontre du public pour discuter et partager autour du 7ème art. La réalisatrice Valentine Cadic viendra présenter son film *Le rendez-vous de l'été*, l'auteur irlandais Miceal Beausang-O'Griafa accompagnera *Tu ne mentiras point*, tout comme la journaliste, critique cinéma et rédactrice Léon Cattán et le professeur Christophe Gillissen. Les réalisateurs Çağla Zencirci, Guillaume Giovanetti accompagneront en avant-première leur film *Confidente*, tandis que le groupe *Tap & Jig* nous offrira un concert avant la projection de *Kneecap*.

La page internet du festival : <https://laliguenormandie.org/festival-hors-cadres-2025/>

Le teaser vidéo : <https://www.youtube.com/watch?v=bf5D0tDBYoA>

# Rénovation des locaux au centre Marcel Delaunay à St Clair de Halouze

L'association, L'amicale des écoles publiques de St Clair de Halouze, avance à grands pas dans la rénovation de ce centre atypique aux portes de Flers. Il accueille pendant les grandes vacances une centaine d'enfants venant reprendre le contact avec des activités collectives autour de la protection de l'environnement, participer à des rencontres sportives inter-centres, favoriser la participation et l'implication des enfants dans la vie de la structure... Bref plein de projets pour l'équipe d'animation pour cette année encore.

Pour les périodes hors vacances scolaires, l'association loue ses locaux pour des réunions familiales dans un cadre champêtre et forestier. Nous aurons l'occasion de revenir à St Clair de Halouze dans un prochain numéro de Repères 61.

Pour prendre contact avec l'association, [aep-centreaere-stclairh@orange.fr](mailto:aep-centreaere-stclairh@orange.fr)



## Conférences-dinatoires



### CONFÉRENCES-DINATOIRES

VENEZ VOUS RÉGALER ET ÉCHANGER

13 JUN 2025 À 19H00

**RESTAURANT**  
"Aux goûts d'ici et d'ailleurs"  
2 Rue Michelet, 61000 Alençon

**MENU**  
PLANCHES / PLATS &  
DESSERTS



#### "L'immigration instrumentalisée contre la réalité des migrations"

Comment l'immigration est perçue, racontée et parfois instrumentalisée ?

Respect des droits fondamentaux dans un monde où crise écologique et conflits croissants ne vont qu'accroître les déplacements de populations

Une conférence de Eric FAVEY pour comprendre les réalités humaines derrière les discours sur l'immigration.

Pendant et après la conférence, le Restaurant vous proposera un choix de planches, plats et desserts en fonction du menu du moment

Réservation obligatoire à [restaurant@raa61.fr](mailto:restaurant@raa61.fr) ou au 02 33 27 93 37  
18.5 € la place

<https://regie-des-quartiers-alenconnaise.fr>  
Imprimé par nos soins - Ne pas jeter sur la voie publique

### "l'immigration instrumentalisée contre la réalité des migrations"

Entre négation des faits et de la réalité historique, et parfois tragique, de l'exil et des migrations, la criminalisation des migrants et de la solidarité à leur égard, l'exploitation de la xénophobie, la mise en cause des droits humains et l'inhumanité de l'accueil, l'immigration est agitée par certains responsables politiques et médias comme la principale "crise" que traverse la France et l'Europe. Elle demeure au cœur de l'argumentation clientéliste et électorale des nationalistes et des conservateurs. Il va bien falloir rétablir les faits, conjurer les faits et faire valoir les droits fondamentaux. Changer le regard et les représentations pour appréhender la réalité à l'heure où les migrations s'amplifient partout sur la planète sous l'effet conjugué des catastrophes écologiques, des guerres, de la misère et de la circulation plus facile des personnes. "

Vous trouverez sur le site de La ligue 61 <https://laliguenormandie.org/en-normandie/federation-de-lorne/> le texte adopté par La ligue de l'enseignement nationale " Pour l'hospitalité: une politique d'accueil pour les exilé.e.s" explicitant les positionnements de La ligue et nos positionnements en terme d'actions de solidarité pour faire reconnaître et progresser les droits des personnes exilé.e.s. Document sur lequel nous débattons avec Eric Favey."

## Solidarité avec Mayotte

Solidarité avec Mayotte : distribution de 1 500 kits scolaires grâce à l'appel aux dons

Depuis le passage dévastateur du cyclone Chido en décembre 2024, l'Union de Solidarité Laïque – dont la Ligue de l'enseignement est membre – s'est mobilisée pour et avec la délégation départementale Solidarité Laïque Mayotte, en lien avec les partenaires sur l'île, pour répondre aux besoins de la communauté éducative.

4 mois après la catastrophe, les conditions de vie des familles sont toujours préoccupantes. Parmi les 170 000 élèves de Mayotte, on estime que 80 % vivent aujourd'hui dans la précarité.

**Dans la lignée de l'appel à dons relayé en début d'année, Solidarité Laïque a lancé, le mercredi 16 avril, une opération de distribution de plus de 1 500 kits scolaires à des élèves dans des zones particulièrement démunies (cahiers, stylos, crayons...).**

La tournée, mise en œuvre par la Délégation de Mayotte, avec le soutien de responsables des organisations membres de Solidarité Laïque et de bénévoles, a commencé par l'école élémentaire de Kawéni Village à l'est de l'île, en présence du maire de Mamoudzou, d'un représentant du Recteur et de médias locaux.

1 école et 1 collège dans chacune des 5 intercommunalités de Mayotte ont été identifiés, selon les besoins des établissements touchés par le cyclone.

*Les organisations engagées dans l'action de la Délégation Solidarité Laïque de Mayotte : APAJH – CASDEN – CEMEA – FCPE – FGPEP – FSU – Ligue de l'enseignement – MGEN – OCCE – Sgen – CFDT – SNUipp – UNSA Éducation.*

## Fête du Foyer à St Hilaire sur Erre

Foyer Rural de  
St-Hilaire / St-Agnan sur Erre  
foyerruralstilaire@orange.fr | 06 32 35 08 26

**SAINT-HILAIRE SUR ERRE**

**FÊTE  
DU  
FOYER**

**SALLE DES FÊTES**

**14 Juin 2025**  
**14h30 - 22h**

Spectacles, jeux, goûter,  
karaoké, apéritif, théâtre

Foyer Rural de  
St-Hilaire / St-Agnan sur Erre

**PROGRAMME**

**14H30 : SPECTACLE DE CIRQUE**  
avec les enfants du Foyer

**15H00 : JEUX D'EXTÉRIEURS  
ET  
JEUX DE SOCIÉTÉ**  
réalisés par les enfants du Foyer

**16H00 : GOÛTER**

**16H30 : REPRÉSENTATION  
DE CHANT**

**17H30 : KARAOKÉ**

**18H30 : APÉRITIF DINATOIRE**

**20H30 : THÉÂTRE - L'EOLIENNE**  
par La Compagnie du Théâtre en Erre

GRATUIT  
Participation  
au chapeau

## Programmation des cinémas...

### CINEMA GÉRARD PHILIPPE À LA FERTÉ-MACÉ



**31**

**SAMEDI**

**15H00**



**01**

**DIMANCHE**

**15H00**

TOUTE LA PROGRAMMATION SUR LE SITE [HTTP://CINEFERTE.FR](http://cineferte.fr)

### CINÉMA PAYS MÉLOIS AU MÊLE SUR SARTHE



**07**

**SAMEDI**

**20H30**



**22**

**DIMANCHE**

**18H30**

TOUTE LA PROGRAMMATION SUR LE SITE [HTTP://CINEPAYSMELOIS.E-MONSITE.COM](http://cinepaysmeois.e-monsite.com)

### CINÉMA LE REX À SÉES



**01**

**DIMANCHE**

**10H30**



**31**

**SAMEDI**

**20H30**

TOUTE LA PROGRAMMATION SUR LE SITE [HTTPS://WWW.CINEMALEREX.FR](https://www.cinemalere.fr)

## Evénements à venir...

**14 Juin** **MARCHE 7<sup>e</sup> EDITION**  
**DES FIERTES**  
d'Alençon

14H OUVERTURE au Parc de la Providence  
15H DÉPART de la marche  
17H RETOUR de la marche et début des FESTIVITES  
BAR SHOWS  
DJ CONCERTS  
RESTAURATION  
VILLAGE ASSO  
22H AFTER ...



Logo: Ville d'Alençon, Cnrne, DIL 041, Orne

**Fête d'ici**  
**et d'ailleurs**

animations diverses  
musiques - danses - spectacles  
repas de tous pays

**42<sup>e</sup> EDITION**  
**DIMANCHE 15 JUIN 2025**

Square des Pommiers  
Courteille - Alençon



Logos: MAZINGO, Bouquet, Ville et Communauté Urbaine d'Alençon, Cnrne LE DÉPARTEMENT

**CENTRE ROBERT HÉE**  
**CLAUDE VARNIER**

**PORTES**  
**OUVERTES**

Inscriptions  
Visite guidée  
Présentation de l'équipe

**14 JUIN**  
**2025**  
**13H30 A 17H00**

Centre Robert Hée Claude Varnier  
4, le bois des claires 61000  
St Germain du Corbeis



Logo: Fédération Française de la Course Vainqueur

**Repères 61 est envoyé à toutes les mairies du département, à tous les établissements scolaires publics de l'Orne (écoles, collèges, lycées), aux associations affiliées à La Ligue de l'enseignement de l'Orne, aux services civiques, aux juniors associations, aux bénévoles de Lire et Faire Lire aux personnels de La Ligue de l'enseignement de la Normandie...**

**FÉDÉRAT!ON ORNE**

la ligue de  
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

**FEDERATION DE L'ORNE**

**4, LE BOIS DES CLAIRETS 61000 ST GERMAIN DU CORBEIS**

**TEL : 02.33.82.37.80 FEDERATION61@LALIGUENORMANDIE.ORG**

**ISSN 2534-7918 DIRECTEUR DE PUBLICATION : CHRISTIAN ROUSSELIN**